

PRESENTACIÓN

Para la *Revista Mexicana de Historia del Derecho* es un gusto presentar esta nueva obra del doctor José María Vallejo García-Hevia, dentro de la colección “Publicaciones de la Revista Mexicana de Historia del Derecho”. El profesor Vallejo es un destacado historiador del derecho, catedrático de historia del derecho y de las instituciones en la Universidad de Castilla-La Mancha (España) y miembro del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indio. Su obra publicada es importante, entre sus libros destacan: *Campomanes y la acción administrativa de la Corona (1762-1802)*, Real Instituto de Estudios Asturianos, 1998; *La Monarquía y un ministro, Campomanes*, Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, 1997; *Un oriolano en la corte de España: Pablo de Mora y Jaraba (la reforma de la administración del Reino para un arbitrista político del siglo XVIII)*, Alicante, Instituto de Cultura “Juan-Gil Albert”, 1996.

En esta ocasión nos ofrece un interesante texto sobre un aspecto relevante de la vida de Vasco Núñez de Balboa: su proceso y condena.

Núñez de Balboa fue adelantado de la Mar del Sur y gobernador de las provincias de Panamá y Coiba en el siglo XVI. Condenado a la pena capital y ejecutado por traición, junto a sus compañeros, Fernando de Argüello, Luis Botello, Hernán Muñoz y Andrés de Valderrábano, por orden de Pedrarias Dávila, lugarteniente general, gobernador y capitán general de la provincia de Castilla del Oro o Tierra Firme, en la plaza de la villa de Acla, situada en la costa de la Mar del Norte u océano Atlántico, entre Santa María de la Antigua del Darién y el golfo de Urabá, al sureste, y Nombre de Dios, al noroeste. Oficialmente, Balboa fue procesado y murió como un traidor.

El profesor Vallejo analiza el proceso y resuelve muchas de las interrogantes histórico-jurídicas del mismo. Un texto importante para el conocimiento del derecho y la dura realidad de la conquista de América.

No dejó de presentar inconvenientes el desarrollo de la investigación que lleva a la publicación del presente texto. En palabras del propio profesor Vallejo:

El primer gran obstáculo, a la hora de intentar responder, documentadamente, a los interrogantes formulados y las cuestiones que acaban de ser planteadas, es el hecho de que el proceso seguido contra Balboa no ha sido hallado, hasta ahora, ni en el Archivo General de Indias de Sevilla, ni en ningún otro archivo, ni repositorio documental, de España o de América. Todo apunta a que debió ser Pedrarias Dávila, dado que era el más interesado en ello, quien lo hizo desaparecer.

A través de las páginas del profesor Vallejo el lector podrá llegar a la misma conclusión que el autor: que Vasco Núñez de Balboa no fue un *traidor*, y que Pedrarias Dávila, en cambio, sí fue un *prevaricador*, al procesarle, sentenciarle y condenarle a muerte.

No queda sino dar la bienvenida al profesor Vallejo a la colección “Publicaciones de la Revista Mexicana de Historia del Derecho”, con la certeza de que será una obra por demás útil a la historia del derecho indiano.

Oscar CRUZ BARNEY

Coordinador del Área de Historia del Derecho
del Instituto de Investigaciones Jurídicas
Ciudad Universitaria, febrero de 2015